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ABSTRAK 

 

Tri Hidayati, NIM.190311020055: “Telaah Hukum Kelembagaan Penjualan 

Langsung Berjenjang Syariah dalam Hukum Perdagangan 

Nasional.” Pembimbing I: Prof. Hj. Masyithah Umar, M.Hum., dan 

Pembimbing II: Prof. H. Fathurrahman Azhari, MHI. Pascasarjana 

UIN Antasari Banjarmasin, 2023. 

 

Kata Kunci: PLBS, Perseroan Terbatas Syariah, Konstruksi Hukum, Hukum 

Perdagangan. 

 

Hukum perdagangan di Indonesia tidak mengakomodir kelembagaan 

Penjualan Langsung Berjenjang Syariah (PLBS). Legitimasi PLBS hanya melalui 

sertifikasi DSN MUI berdasarkan Pasal 109 Undang-Undang Nomor 40 Tahun 2007 

tentang Perseroan Terbatas, namun status badan hukumnya bukan perseroan Syariah. 

Ketidakpastian hukum kelembagaan PLBS ini dapat berimplikasi terhadap lemahnya 

kelembagaan PLBS di Indonesia. 
Disertasi ini bertujuan untuk menemukan: 1). Responsifitas hukum dan 

problematika sistem perizinan dan pengawasan usaha PLBS pada regulasi 

perdagangan nasional terkait dengan otoritas DSN MUI 2). Model pengaturan sistem 

perizinan dan pengawasan PLBS yang ideal dari negara lain dan lembaga keuangan 

Syariah di Indonesia. 3) Konstruksi hukum perizinan dan pengawasan perdagangan 

nasional yang idel untuk kepastian hukum kelembagaan PLBS.  

Penelitian ini menggunakan kombinasi jenis penelitian hukum normatif yang 

menggunakan data sekunder (bahan-bahan hukum) dan penelitian hukum empiris 

menggunakan data primer berupa hasil wawancara dan dokumentasi. Penelitian ini 

menggunakan pendekatan perundang-undangan, konseptual, historis, perbandingan, 

profetik, dan sosio-legal. Analisis data menggunakan teknik analisis isi dan analisis 

tematik, dan hasil analisis menjadi bahan dalam melakukan konstruksi hukum 

melalui metode interpretasi dan analogi. 

Temuan penelitian ini adalah: Pertama, responsifitas hukum perdagangan 

nasional terhadap PLBS tidak menyeluruh atau parsial (hukum responsif  parsial). 

Konfigurasi politik dan hukumnya menunjukkan tidak responsif, tetapi substansi UU 

Perdagangan telah sesuai sebagian dengan fatwa PLBS kecuali perihal larangan riba 

dan maksiat, serta kewajiban  produk halal.  Problematikanya adalah disintegrasi 

antara otoritas DSN MUI dalam sertifikasi dan pengawasan perusahaan PLBS 

dengan otoritas Kementerian Perdagangan dalam sistem perizinan dan pengawasan 

usaha PLB. Ini menyebabkan tiga masalah: Status Perseroan PLBS masih 

konvensional karena tidak ada perubahan anggaran dasar perseroan dalam proses 

sertifikasi, DSN MUI sebagai mitra non formal Kementerian Perdagangan sehingga 

peran DSN MUI tidak berimplikasi hukum terhadap legalitas dan pengawasan 

perseroan PLBS, dan keterbatasan DPS dalam mengawasi aspek-aspek yang 

dipersyaratkan dalam Fatwa PLBS. Kedua, Negara lain seperti Singapura dan 

Malaysia tidak memiliki regulasi khusus PLBS, namun memiliki Garis Panduan 

PLBS yang memiliki kekuatan hukum mengikat, yang masing-masing ditetapkan 

oleh Majlis Ugama Islam Singapura (MUIS) dan Jabatan Kemajuan Islam Malaysia 

(JAKIM) sebagai lembaga resmi negara. Sementara otoritas DSN MUI perlu 
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diperkuat melalui peraturan perundang-undangan sebagaimana telah diterapkan pada 

sektor keuangan Syariah. Hukum Perbankan Syariah dan Perasuransian Syariah 

menerapkan sistem perizinan dan pengawasan yang berpola integratif-kemitraan, 

sehingga dapat memastikan pembedaan antara usaha konvensional dengan yang 

berbasis Syariah dan memperkuat sistem pengawasannya. Model integratif 

kemitraan ini dapat menjadi role model dalam pengaturan sistem perizinan dan 

pengawasan PLBS di Indonesia. Ketiga, Tawaran konstruksi hukum kelembagaan 

PLBS dalam hukum nasional berlandaskan pertimbangan filosofis, yuridis, 

sosiologis, ekonomi, dan politik hukum dalam kerangka mashlahah dengan tujuan 

memelihara agama (hifz al dîn), jiwa (hifz al Nafs) dan harta (hifz al mâl). Konstruksi 

hukum dilakukan melalui pendekatan substantif dan penormaan konsep integrasi-

kemitraan otoritas Kementerian Perdagangan dan DSN MUI dalam sistem perizinan 

dan pengawasan PLBS ke dalam perubahan PP 29/2021 tentang Penyelenggaraan 

Perdagangan untuk mewujudkan kepastian hukum kelembagaan PLBS di Indonesia. 
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خلص البحث ست م  
دراسة قانون مؤسسات البيع المباشر متعدد المستويَت    ، "190311020055:، ر.س.جتريِ هِدَايََتِ 

المشرررراة ا: ا: ا:سرررتاكل الداتورل اماية. مشررري ة في ر، "،  الشررررفي  ا قانون التةارل الو ي
المشرررررث ال ال: الداتور اماج. اتر الرزه ي،هري، المايسررررت ، الدراسررررات الع يا  المايسررررت ل،

 م.2023يامعة ينتساري الإسلامية امكومية بنةرماسين، 

مسؤولية محدودة، البناء القانوني، البيع المباشر متعدد المستويات، شركة ذات   :الكلمات المفتاحية
 القانون التجاري. 

 

حيث يننا  .في  بعد لم يسررررتوفين قانون التةارل ا نند نيسرررريا البيع المباشررررر متعدد المسررررتويَت الشررررر 
التح ق مه صررحة البيع المباشررر متعدد المسررتويَت المتوااق مع الشررريعة الإسررلامية مه  لا  نسررت يع ا   

مه ال انون رقم    109شرررةادل افيت اد اةياة الشررررفيية الو نية ع م الع  او الإند نيسررر  اسرررتناد ا نا المادل 
نونية له ليسرررر  م بشررررلن الشررررراات كات المسررررؤ لية امد دل ، لكه مكانة المؤسررررسررررة ال ا2007لعام   40

المؤسرسرة   شرراة شررفيية.  فيدم  يود الي ين ال ئرام  مه البيع المباشرر متعدد المسرتويَت فَيِ ىَ في    رع 
(. مدى اسررررررررررتةابة قانون التةارل 1تهدث هذه الدراسررررررررررة نا التعرث في  :  ا نند نيسرررررررررريا.له ال انونية 

:في ا  البيع المباشرر متعدد المسرتويَت  ا  ا ل شرريعة الإسرلامية  مشركلات نلام الو ير  الرقابة المتع  ة 
ر ( الن وكج الم الي لنلام الو ي2بسرررررررررر  ة افيت اد اةياة الشرررررررررررفيية الو نية ع م الع  او الإند نيسرررررررررر .  

 الرقابة في   البيع المباشرر متعدد المسرتويَت  ا  ا ل شرريعة مه الد   ا: رى  المؤسرسرات المالية الإسرلامية 
( تحديث قوانين الو ير  الرقابة التةارية الو نية مه ييى الي ين ال ئرررررام  المؤسرررررسررررر  3ا نند نيسررررريا. 

 ى الشرفي .ل بيع المباشر في   المستو 
باسررتمدام البيا ت ال انوية  اسررتمدم  الباح ة ا هذه الدراسررة م م ا مه البحث ال انول المعياري 

التي تم  امصرررو  في يةا مه  لا   باسرررتمدام البيا ت ا: لية البحث ال انول التةريبي )المواد ال انونية( 
الم ابلات  التوثيق اي ا يتع ق بتنفيذ شررررررةادل الو ير  الرقابة في   البيع المباشررررررر بالمسررررررتويَت الشرررررررفيية،  
باسرررررررررررتمدام المناهة: ال انونية،  المفاهي ية،  التارنية،  الم ارنة،  التنبؤية، بالإ رررررررررررااة نا منةة ايت افي  

المواد ال انونية المسرررررررررررتمدمة ا هذه الدراسرررررررررررة ه   ري ة تح يى امتوى،  تح يى  قانول. بين ا  ري ة تح يى
سررررريتم اسرررررتمدام نتامة هذه الدراسرررررة ا واد ا تحديث    مدام التح يى المو ررررروفي . البيا ت ا: لية باسرررررت

  ال ياس. ال انون مه  لا  يسالين التفس 
يلةر قانون التةارل الو ي اسرتةابة ي مية :في ا    ي لا ،اكان  مه يهم نتامة هذه الدراسرة ه : 
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البيع المباشررر في   المسررتويَت الشرررفيية )قانون الإسررتةابة اي م (. حيث يلةر تكوينه السررياسرر   ال انول 
فيدم الاسرررررررررتةابة، بين ا يوهر ال انون التةاري يتوااق ي ميا مع لامحة البيع المباشرررررررررر متعدد المسرررررررررتويَت 

تةات املا .  يريع كل  نا الشررررررررررررفي  باسرررررررررررت ناو ما يتع ق بتحرلا الربا  الفسرررررررررررق،  اذل  الالت ام بالمن
تفك  السرررررررر  ة بين  ،ارل التةارل  اةياة الشرررررررررفيية الو نية ع م الع  او الإند نيسرررررررر  ا نلام الو ير 

(   رررعية شرررراات 1 الرقابة في   يفي ا  البيع المباشرررر متعددل المسرررتويَت.  هذا يسررربن ثلا) مشرررااى: )
 ي ا  ت  يديَ  نلر ا لعدم  يود تغي ات ا النلام ا:سرراسرر   البيع المباشررر متعدد المسررتويَت  ا  ا ل شررريعة لا

( نلر ا نا ين اةياة الشررررفيية الو نية ع م الع  او الإند نيسررر  2ل شرررراة ا في  ية نصررردار الشرررةادات، )
التي تصررررررردرها يي مسر ي  مسرررررررا ة   الو ير  الرقابةشرررررررريكة    راية لو،ارل التةارل الا يكون لشرررررررةادل 

( محد دية قام ة النا بين المؤقتة ا 3قانونية في   شررفيية شرراات البيع المباشرر كات المسرتويَت الشررفيية، )
الد   ا: رى   ،ثانيًا الإشرررراث في   ايوانن الم  وبة ا لامحة البيع المباشرررر متعدد المسرررتويَت الشررررفي .

دد المسرررتويَت الشررررفي .  يسرررت د م ى سرررنغااورل  مالي يَ ليم لدية ا لوامر محددل بشرررلن البيع المباشرررر متع
هذان الب دان نرشررادات البيع المباشررر متعدد المسررتويَت مه الشررريعة الإسررلامية  التي ةا قول قانونية م  مة،  

  ،ارل التن ية الإسرررررررررلامية ا   (MUIS) التي ينر في يةا في   التوالي مج م ي ياما نسرررررررررلام سرررررررررنغااورل 
ا ؤسررررسررررات راية ل د لة. بين ا تحتاج سرررر  ة اةياة الشرررررفيية الو نية ع م الع  او   (JAKIM)مالي يَ 

الإند نيسررررر  نا التع ي  مه  لا  ال وانين  ال وامر ات   التي ي تنفيذها ا ال  ار المصررررررا الإسرررررلام . 
كام ية، حيث ي بق قانون المصرررررررارث الشررررررررفيية  التلمين الشررررررررفي  نلام الو ير  الرقابة بن   شررررررررااة ت

  كل  لئررر ان الت يي  بين ا:في ا  ال ام ة في   الشرررريعة  ت   التي ليسررر  اذل ،  تع ي  نلام الرقابة.
، يسررررررتند البناو ال انول المؤسررررررسرررررر  ل بيع المباشررررررر متعدد المسررررررتويَت ا ال انون الو ي في   افيتبارات  ثالثاً

نية  ايت افيية  اقتصرادية  سرياسرة ال انون ا ن ار المصراتي التي تتئر ه م اصرد الشرريعة، يي ا سرفية  قانو 
 حفظ المرا .  تت  رى   ول تحرديرث البنراو ال رانول ا مواومرة قرانون التةرارل   حفظ النفم، حفظ الرديه،

مع قانون الشرررررررراات كات المسرررررررؤ لية امد دل مه  لا  تنسررررررريق مفةوم الشررررررررااة التكام ية لسررررررر  ة  ،ارل 
متعدد  التةارل  اةياة الشرررررفيية الو نية ع م الع  او الإند نيسرررر  ا نلام الو ير  الرقابة ل بيع المباشررررر  

م بشرلن تنليم التةارل مه ييى   29/2021المسرتويَت المتوااق مع الشرريعة الإسرلامية ا تعديى اللامحة 
متعدد المستويَت الشرفي  ا نند نيمتح يق الي ين ال ئام  المؤسس  لمؤسسة البيع المباشر  
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ABSTRACT 
 

Tri Hidayati, Student ID Number 190311020055: " A Study of Institutional Law of 

Sharia Tiered-Direct Selling in National Trade Law ." Advisor I: 

Prof. Hj. Masyithah Umar, M.Hum., and Supervisor II: Prof. H. 

Fathurrahman Azhari, MHI. Postgraduate of UIN Antasari 

Banjarmasin, 2023. 

 

Keywords: Sharia Tiered-Direct Selling, Sharia Limited Liability Company, Legal 

Construction, Trade Law. 

  

Trade law in Indonesia does not accommodate the institution of Sharia 

Tiered-Direct Selling. Sharia tiered-direct selling legitimacy is only through DSN 

MUI certification based on Article 109 of Law Number 40 of 2007 concerning 

Limited Liability Companies, but the legal entity status is not a Sharia company. The 

legal uncertainty of the sharia tiered-direct selling institution can have implications 

for the weakness of the sharia tiered-direct selling institution in Indonesia. 

This dissertation aims to find: 1). Legal responsiveness and problems with the 

licensing system and supervision of sharia tiered direct selling businesses on 

national trade regulations related to the DSN MUI authority 2). An ideal sharia 

tiered direct selling licensing and supervision system regulatory model from other 

countries and Islamic financial institutions in Indonesia. 3) Construction of ideal 

national trade licensing and supervision law for legal certainty of sharia tiered 

direct selling institutions. 

This study combined normative legal research using secondary data (legal 

materials) and empirical legal research with primary data (interviews and 

documentation). The approaches used in this study are statutory, conceptual, 

historical, comparative, prophetic, and socio-legal. The techniques of content 

analysis and thematic analysis are used in data analysis, and the results of the 

analysis become material in carrying out legal constructions through interpretation 

and analogy procedures. 

The findings of this study are: First, the responsiveness of national trade law to 

sharia tiered-direct selling is neither comprehensive nor partial (partial responsive 

law). The political and legal configuration shows that it is unresponsive, but the 

substance of the Trade Law is partly in accordance with The Sharia Tiered-Direct 

Selling Fatwa, except for the prohibition of usury and immorality, as well as the 

obligation to purchase halal products. The problem is the disintegration between the 

authority of the DSN MUI in the certification and supervision of sharia-tiered direct 

selling companies and the authority of the Ministry of Trade in the licensing system 

and the supervision of tiered-direct selling businesses. This causes three problems: 

The status of the sharia tiered-direct selling company is still conventional because 

there are no changes to the company's articles of association in the certification 

process. DSN MUI is an unofficial partner of the Ministry of Trade, so the role of 

DSN MUI does not have legal implications for the legality and supervision of Sharia 

MLM companies, and the Sharia Supervisory Board is responsible for supervising 

the aspects required in The Sharia Tiered-Direct Selling Fatwa. Second, other 

nations like Singapore and Malaysia have legally binding sharia tiered direct selling 
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guidelines instead of specific sharia-tiered direct selling laws, as set forth by the 

Majlis Ugama Islam Singapore (MUIS) and the Department of Islamic Development 

Malaysia (JAKIM), respectively, as official state institutions. Meanwhile, the 

authority of the DSN MUI needs to be strengthened through statutory regulations, 

as has been applied to the Islamic financial sector. Sharia Banking and Sharia 

Insurance Law implement a licensing and supervision system with an integrative 

partnership pattern to ensure the distinction between conventional and Sharia-based 

businesses and strengthen the supervisory system. This integrative partnership 

model can become a role model in managing Indonesia's sharia-tiered direct selling 

licensing and supervision system. Third, the institutional legal construction of sharia 

tiered-direct selling in national law is based on philosophical, juridical, 

sociological, economic, and legal political considerations within the framework of 

mashlahah with the aim of preserving religion (hifz al dîn), soul (hifz al Nafs) and 

property (hifz al mâl). The legal construction is carried out through a substantive 

approach and standardizing the concept of integration-partnership with the 

authority of the Ministry of Trade and DSN MUI in the sharia-tiered direct selling 

licensing and supervision system in the amendment to PP 29/2021 concerning the 

Implementation of Trade to create legal certainty for sharia-tiered direct selling 

institutions in Indonesia. 
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PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-INDONESIA 
 

A. Konsonan  

 Th : ط   .A 16 : ا  .1

 Zh : ظ   .B 17 : ب  .2

 ' : ع   .T 18 : ت  .3

 Gh : غ   .Ts 19 : ث  .4

 F : ف  .J 20 : ج  .5

 Q : ق   .H 21 : ح  .6

 K : ك  .Kh 22 : خ  .7

 L : ل   .D 23 : د  .8

 M : م  .Dz 24 : ذ  .9

 N : ن  .R 25 : ر  .10

 W : و  .Z 26 : ز  .11

 H : ه  .S 27 : س   .12

 ` : ء  .Sy 28 : ش   .13

 Y : ي  .Sh 29 : ص  .14

     Dh : ض  .15

B. Vokal Pendek 

Tanda Vokal Arab Tanda Vokal Latin Keterangan 

  َ  a Fathah 

  َ  i Kasrah 

  َ  u Dhammah 
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C. Vokal Panjang 

Ketentuan alih aksara vokal panjang (mad), yang dalam bahasa Arab 

dilambangkan dengan harakat dan huruf sebagai berikut: 

Tanda Vokal Arab Tanda Vokal Latin Keterangan 

 â a dengan topi di atas ب ا

 î i dengan topi di atas ب ي 

 û u dengan topi di atas ب و

D. Kata Sandang 

Kata sandang, yang dalam sistem aksara Arab dilambangkan dengan 

huruf, yaitu dialihaksarakan menjadi huruf /l/, baik diikuti huruf syamsiyah 

maupun huruf qamariah. Contoh: al-rijâl bukan ar-rijâl, al-dîwân bukan ad-

dîwân. 

E. Syiddah (Tasydid) 

Syiddah atau tasydîd yang dalam sistem tulisan Arab dilambangkan 

dengan sebuah tanda (ـ ّ ــ ) dalam alih aksara ini dilambangkan dengan huruf, 

yaitu dengan menggandakan huruf yang diberi tanda syiddah itu. Akan tetapi, 

hal ini tidak berlaku jika huruf yang menerima tanda syiddah itu terletak 

setelah kata sandang yang diikuti oleh huruf-huruf syamsiyah. Misalnya, kata 

 tidak ditulis ad-dharûrah melainkan al-dharûrah, demikian ( الضركرة)

seterusnya. 

F. Ta Marbûthah 

Jika huruf ta marbûthah terdapat pada kata yang berdiri sendiri, maka 

huruf tersebut dialihaksarakan menjadi huruf /h/ (contoh Nomor 1). Hal yang 

sama juga berlaku jika ta marbûthah tersebut diikuti oleh kata sifat (na‘t) 
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(lihat contoh 2). Namun, jika huruf ta marbûthah tersebut diikuti kata benda 

(ism), maka huruf tersebut dialihaksarakan menjadi huruf /t/ (lihat contoh 3). 

No. Kata Arab Alih Aksara  

 Tharîqah طَريِقَْة  1

سْلََمِيَّة  2
ِ
 Al-Jâmi’ah al-Islâmiyyah الجَْامِعَةُالْْ

 Wahdah al-Wujûd وَحْدَةاْلوُجُوْد  3

 

G. Penulisan Kata 

Setiap kata, baik kata kerja (fi‘l), kata benda (ism), maupun huruf 

(harf) ditulis secara terpisah. Berikut adalah beberapa contoh alih aksara 

atas kalimat-kalimat dalam Bahasa Arab. 

Aksara Arab Alih Aksara  

تَاذُ   Dzahaba al-ustâdzu ذَهَبَ اْلُأس ْ

سْلََمِيَّة 
ِ
 Al-Jâmi’ah al-Islâmiyyah الجَْامِعَةُالْْ

 Wahdah al-Wujûd وَحْدَةاْلوُجُوْد 

تطَْلََع   ’Hub al-istithlâ حُبُّ اْلْإَس ْ

 Man salaka tharîqan مَنْ سَلَََ طَريِقًْا
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